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日前公布的《全国住房公积金 201 5
年年度报告》显示，“十二五”期间，住房
公积金缴存额 56970.51 亿元，年均增长
15.74%，期末缴存余额比“十一五”期末
增长 129.63%。

以北京为例，去年北京缴存 1297.39
亿元，同比增长13.8%，当年缴存人提走了
920.62 亿元，占当年缴存额的比例为
71%。值得关注的是，《北京住房公积金
201 5 年年度报告》也显示，201 5 年北京

地区全年发放住房公积金个人贷款
848.86亿元，涉及住房 101367套。也就
是说，惠及的房贷人数只有 10万余人，而
北京实际缴费职工达 651.58万人，当年
的使用比例仅占缴存职工的1.5%左右。

摘编自中国经济网
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使用率低 加大收入分配不公 专家建议取消

住房公积金被指违反初衷
三星“爆炸门”
变“罗生门”

深陷电池“爆炸门”的三星拍胸脯表
示，国行版Note 7没有采用问题电池，是
安全的，但网友一天之内两次曝光疑似国
行版Note 7发生爆炸。然而，三星和电池
供应商ATL都把“首炸”的矛头指向外部因
素，一时间引发人们对爆料真实性的怀疑。
紧接着，国行Note 7首炸爆料人再次现身
自证清白。“爆炸门”中孰真孰假，是时候呼
唤第三方权威检测了。

事件：
三星 Note7 国行版“两连炸”
三星“爆炸门”继续发酵。虽然三星声

称国行版Note7不会爆炸，但最近却连续
发生两例疑似国行版note7爆炸事件。

9 月 18 日凌晨，网友“吉娃娃你”在
百度 Note7 贴吧发帖称，自己购买的国
行三星 Note7 珊瑚蓝版发生爆炸。

9 月 19 日，网传一位贴吧 ID 为 @
喵星小丸子的网友称，自己的国行金色
Note7 也爆炸了，并放上了两张爆炸后的
手机图片。这两例疑似国行版 Note7 均
为京东渠道售出。

回应：
爆炸或为外力所致
事情过去一天后，三星 Note 7 的电

池供应商 ATL 近日给出了一份声明，其
在声明中强调，他们汇同客户三星电子
对发生 Note 7 电池燃烧的样品进行了
初步研究，判断该样品的燃烧与他们公
司生产的电池无直接关系。

此外，ATL 还在声明中表示，根据样
品上的燃烧痕迹，他们推测发热源来自
于电池本体之外，很大可能存在其它因
素引起的发热问题。

行动：
三星差别化召回

9 月 2 日，三星移动总裁高东真公
开致歉，宣布全球召回 250 万台 Note7
手机，承认爆炸原因是“电池芯存在缺
陷”。

当时这场全球召回计划并未覆盖中
国大陆，引起不少网友不满。对此三星方
面给出的理由是，中国发售的 Note7 手
机采用了不同的电池供应商，并非事故
频发的三星子公司 SDI 生产的电池。

不过到了 9月 14 日，三星在被中国
质监局约谈后对外宣布，将在中国召回
今年 8月三星盖乐世社区“千人体验团”
活动中的 Note7 体验机，原因也是采用
了问题供应商的电池，涉及 1858 台。

质疑：
深圳市消委会提三点质询
深圳市消委会在给三星（中国）投资

有限公司的函中提出三点质询：第一，为
什么在同样存在安全隐患的情况下，在
欧美等市场全面召回该款手机，而在中
国大陆市场却没有实施全面召回？第二，
为什么在国家质检总局的约谈下才开始
有限召回，且仅召回了 1858 台问题手
机？第三，为什么在中国市场实施了有限
召回的情况下，还发生了多起爆炸事故，
发生爆炸事故的真实原因是什么？

当前，由房价演绎的故事最多，
与之相关的住房公积金也风生水
起。这一次引发大家关注的是住房
公积金的使用比例。据《华夏时报》
报道，2015 年北京的住房公积金使
用比例仅占缴存职工的 1.5%左右。

也就是说，100 个缴纳住房公积
金的人，只有一个半人在使用住房
公积金，这让住房公积金的使用效
率大打折扣。对此，中国劳动学会副
会长苏海南表示，住房公积金主要
是被高、中收入者所获得，现行的住
房公积金制度会加大收入差距水
平，同时给企业带来沉重的负担，建
议取消住房公积金。

■数据

■追问

住房公积金缴存结余大幅增长，使用率却低

中国劳动学会副会长苏海南一语道
破，“事实上，前些年不少机关事业单位
和一些国有大中型企业有能力建房或
从有关方面分配到房源，能够让单位员
工的住房有保障或是分配到福利房。这
就造成目前这部分单位及其员工还缴
着住房公积金，享受着住房公积金的待
遇却不需要再买房。”

这样说也是有根据的。统计显示，
201 5年全年全国住房公积金缴存总额为

14549.46亿元，比上年增长12.29%。在缴
存人数上，机关事业单位工作人员、国企
职工占60.1 6%，远远超过“半壁江山”。

与机关事业单位和国企相反，民企
职工的住房公积金缴存比例却低得可
怜。数据显示，201 5 年城镇私营企业及
其他城镇企业缴纳的住房公积金，仅占
全年总额的 19.07%。也有数据表明，民
营企业创造了 60%左右的国内生产总
值、吸纳了 80%左右的社会就业。这些数

据说明，多数的民企并没有给职工缴纳
住房公积金。

但是，按照《住房公积金管理条例》
的规定，民营企业也是应该给职工缴存
住房公积金的。该条例虽然不是法律条
令，但也是行政法规，同样具备法律效
力，具有强制性。

事实上，我们鲜有看到因民营企业
不给职工缴纳住房公积金而被法院强
制执行的案例。

北京师范大学中国收入分配研究院
8月 5日发布的《中国劳动力成本问题研
究》报告显示，我国的劳动力成本近年来
有所上升，其中增长最快的是住房公积
金，而且住房公积金主要在垄断行业和高
收入者中，低收入行业和普通职工却没有
平等受益，由此进一步带来收入分配不
公。因此，该报告建议“取消显著增长而又

带来分配不公的住房公积金制度”。
如果要取消住房公积金，将涉及修

法。苏海南提出了他的想法：个人缴纳的
部分是个人财产，不能动，单位缴存的部
分按《条例》的说法也是归个人所有，但这
个制度是有缺陷的。事实上，有钱的单位、
有钱的个人因个人公积金锦上添花，没钱
的单位、没钱的个人是雪中没人送炭，这

种不合理的利益关系需要打破。
“建议个人缴纳的部分就别动了，

今后可研究将单位缴存的住房公积金
用以充公纳入社会保险基金，如果此路
径具有可行性，需要相应研究修改《条
例》后再稳妥实施。”苏海南说。

住房公积金为啥使用率低？

住房公积金加大收入分配不公？

在苏海南看来，目前住房公积金主
要由垄断行业和高、中收入者缴纳，被
高、中收入者所获得，低收入行业及其
低收入员工却几乎不可能获得。“既然
已经是高、中收入者，特别是其中部分
人已经或能够分配到住房，政府就无需
再给他们提供额外的住房福利，当前住
房公积金实际上是进一步扩大了本来

就偏大的收入差距，由此带来进一步的
分配不公。”

如何解决住房公积金覆盖率低以
及由此导致的收入分配不公的问题，全
国政策科学研究会理事、高级经济师徐
迅认为，“一方面要规范机关事业单位
和国企职工的缴存水平，避免住房公积
金变成一种特殊福利；另一方面，要把

民企作为扩大住房公积金覆盖面的重
点来对待。只有让更多的民企和职工按
规定缴存住房公积金，才能缩小由住房
公积金导致的收入水平的差距。另外，
还要在使用和提取住房公积金的范围
和手续环节方面，大力进行改革，才能
让更多的人享受住房公积金带来的实
惠和便利。”

取消住房公积金可行吗？
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